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今日运河

专题

任城区区长岳根才———

济济北北新新区区蝶蝶变变之之速速再再提提升升

济北新区延续了济宁中心

城区扩张的梦想，如今，一座如

诗如画般的北部新城已具雏

形，这将吸引大量人口到这里

兴业、安家。然而，对于承接老

城区与新城区的一条金宇路，

其所处的地理位置独特，随着

本次升级改造工作的完成，金

宇路商圈将随之隆起，完成华

丽转身的金宇路，最终也将助

力济北新区完成“蝶变”。近日，

记者就金宇路升级改造对任城

区区长岳根才进行了专访。

记者：目前，随着城市北延的加
速，济北新区已是旧貌换新颜，请您
介绍一下济北新区目前的建设情
况。目前的重点有哪些？未来三五年
内，济北新区将在中心城区中发挥
怎样的作用？

岳根才：济北新区是任城城市
建设的龙头，规划定位是济宁中心
城区次中心，任城的主城区和政治、
经济、文化中心，“现在生态园林、宜
商宜居宜业”的现代城区，分行政办
公、文化商务、商业、商贸物流四大
主体功能板块，规划面积26平方公
里，未来四年内，建成区面积达到20

平方公里，集聚人口突破15万。
济北新区的崛起，一方面做大

做美了中心城区，舒朗了城市空间，
减轻了老城压力，另一方面为城市
产业的成长搭建了载体、拓展了腹
地。现在济北新区正处在从“拉框
架、定布局”向“上项目、要后劲”，从
公建项目向产业项目、从生态新城
向产业新城转型提升的阶段。几年
来，济北新区已经形成了任兴路、任
通路、环翠路等“六纵三横”路网布
局，建设了商务中心、科技中心、实
验初中等重点公建项目，湿地公园
东西两翼商务区正在展开，布局了
翠都国际、信用联社大楼、奉源智慧
大厦、中德商业广场等产业项目。

如果说前几年济北新区是开启
了运作、搭建起了骨架，今后将是一
方面继续拉开框架，一方面加快丰
满血肉，实施公建项目，引进产业项
目，加快进入投入回报期和新一轮
扩张期，实现城市扩张与产业升级
的互促共进。而随着下步北二环的
全线通车，济阳路升级改造的完成，
将为我市的城市北延拓展出新的空
间。

我们将坚持“一体两翼、三面拓
展”，进一步加快新区建设步伐，在
加速推进新区小学、幼儿园、融鑫大
厦、疾控中心、金宇变电站等公建项
目的同时，加快集聚金融保险、总部
经济、商贸物流等方面的产业项目。
这次评审论证的中心城区商贸规划
方案，把济北新区规划建设成“集品
质消费购物、金融商务办公、会展酒
店餐饮、特色休闲娱乐和校园商贸
服务等功能于一体的新型时尚商务
中心。”在这个规划的引导下，未来
的济北新区，将成为中心城区北延
的主要载体，都市区一体化的重要
板块，打造引领中心城区的生态宜
居区、高端产业区、智慧新城区。

记者：在刚刚通过的中心
城区商贸规划中，金宇路也正
式被列入与太白楼路同等地位
的商业路轴，升级改造后的金
宇路，作为老城区与北城区之
间的重要新兴核心商圈，未来，
任城区在打造新商圈方面，将
有哪些打算？最近还将有哪些
项目落户金宇路？

岳根才：我们对打造金宇
路商圈的基本原则是：高水平
规划，高标准建设，高层次择
商。

金宇路的发展，正处于从
过境道路向城市道路、城市道
路向高端商业街区转变提升的
阶段。这次评审论证的全市中
心城区商贸规划，提出了“一主
一城，三区两轴两带”的城区商
贸格局。“三区”是北湖新区、济
北新区和高新区区级商业中
心，“两轴”则是太白楼路、金宇
路两大城区重点商业发展轴，
营造以高端消费与传统文化产

品相协调、体验式消费为主体
的精品时尚购物中心，其中金
宇路是规划打造现代时尚高端
商业为主的商业发展轴。

太白楼路作为济宁的传统
商业街，在产业的集聚度、市民
的认可度、客商的首选度等方
面，也都具有先发优势和鲜明
特色。太白路与金宇路同时贯
穿中心城区的南北轴线。目前
看，太白路作为都市区融合发
展的主轴线，随着运河东西跨
河大桥的贯通，交通压力越来
越大，传统商业密集，停车场等
配套设施比较匮乏，交通轴线
的现实与商业轴线的定位的冲
突会越来越明显。

相比而言，金宇路在处理
交通轴线与商业轴线方面进行
了充分考虑。比如，在交通方
面，金宇路兼顾交通型道路与
商业型道路，道路红线宽度60

米，远景蓝线宽度110米，按大
中城市主干道1级标准进行设

计，双向十车道中，不仅有六个
快车道，还专门划出两个公交
车道；在建设路与金宇路交叉
口、亿丰时代广场等南北向交
通流量大的地方，设置了两处
过街天桥。

同时，我们还沿线规划建
设了4米的绿色景观廊道作为
休闲设施带，每个节点设有休
闲场所，人行道在鲜花拥簇、绿
荫掩映之中，在供游客购物休
憩的同时，培育吸引游客驻足
的商业氛围，交通的可达性和
空间环境品质都有很大提升。
值得一提的是，金宇路沿线的
电力管沟长5 . 2公里，目前是全
市单体体量最大的地下工程，
各种管线将全部通过电力管沟
下地。

在打造新兴核心商圈方
面，金宇路已经具备了较好的
基础，沿线布局了红星美凯龙、
九龙贵和旗舰店、永旺、金宇商
贸城、金宇汽车城、亿丰时代广

场、海能国际城市综合体等项
目。北二环将在今年年底前贯
通，届时将由其承担主要过境
车辆的通行，金宇路的过境交
通功能将进一步弱化，而商业
功能将进一步凸显。

基于这些考量，我们对金
宇路高端商务区的规划目标
是：“展示现代都市空间形象，
营造舒适都市商业氛围，缝合
城市新旧功能片区，体现都市
时尚生活方式”；规划定位是：
引领济宁城市新型商业发展方
向，融现代都市空间品质、低碳
生态运营理念于一身，集商业
氛围与城市文化为一体的城
市高端生态商业街区。下步，
红星国际建材城、中博宏大
厦、南岱商业街也将陆续入
驻。按照中心城区商贸规划，
陆续实施一批功能强、业态
新、规模大、带动力明显的商
贸流通业大项目，打造北部
城区商业发展带。

记者：目前，任城区政府已
经完成北迁，济北新区正在加
紧建设。那么，对于济北新区的
繁荣和壮大，金宇路的提升将
给任城带来什么？将从哪些方
面为新区发展助力？

岳根才：金宇路的升级改
造，对济北新区加快建设有着
非常重要的意义。今年2月，任
城区行政中心整体北迁，这是

任城历史上具有里程碑意义的
大事，标志着济北新区已经成
为中心城区北延的主要载体。

济北新区的规划范围，东
起洸府河，西至105国道，南起
金宇路，北到岱庄煤矿铁路专
用线。全长约8公里的金宇路，
就是济北新区的南边界。这次
升级改造的任城段，东起供销
路，西到105国道，全长4 . 75公

里，沿线连接建设路、共青团
路、古槐路、济安桥路和105国
道等5条南北干道。

升级改造前，金宇路两侧
是老城区向济北新区延伸的真
空带和分水岭，南侧高楼林立，
北侧低矮破旧，差别非常明显。
如果把金宇路比作一条拉链，
升级改造之后，将成为老城区
与济北新区的缝合线，把分水

岭变成融合剂，完善基础设施、
提高通行能力与提升景观档
次、布局高端商业统筹推进，实
现新老城区的对接融合、一体
发展。

从这个意义上说，金宇路
升级改造带给任城最重要的地
方，就是实现了新老城区缝合
发展、融合发展，带动济北新区
的城市建设和产业成长。

记者：金宇路的升级改造
工程，从交通公路到城市街道，
将迎来一场“金色蝶变”，这也
是今年任城区委、区政府的一
项重点工作，请问，金宇路升级
改造的背景是什么？任城区为
什么要着力打造这样一条城市
道路？

岳根才：金宇路是贯穿济
宁北部城区的东西向主干道，
原设计建造功能为过境公路，
就是原来的327国道。对于中心
城区的扩张和任城新区的建
设，这条金宇路太重要了。

升级改造金宇路，主要是

基于这样几个方面：一是城市化
快速推进的需要。市委、市政府提
出中心城区“东拓西跨、南连北
延”的扩张战略以来，济北新区作
为中心城区北延的主要板块，面
积迅速扩张。伴随着城区的扩容
提质，金宇路从原来城市边缘的
过境道路，变为贯穿北部城区的
东西向主要干道。可以这么说，金
宇路以前就是老城边界。不跨过
金宇路，城区扩张就受到严重制
约；不改造金宇路，北部城区的城
市形象、承载能力、产业发展就缺
乏载体和支撑。

二是完善市政配套设施的

需要。升级改造前的金宇路，路
幅较窄，线杆林立，人车混流，
没有雨污管道，通行能力低，安
全隐患大；两侧多为低矮陈旧
建筑，城市形象品位差，已经远
远不能适应形势发展需要。

三是商业业态高端提升的
需要。金宇路作为东西向的交通
干道，既兼具过渡与缝合的地区
功能，又兼具交通功能与商业功
能，但传统的路带经济发展模
式，在金宇路两侧形成了大量低
端的商业店铺，商业业态单一、
秩序比较混乱，缺乏旗舰项目领
航，距离打造济宁市级商业中心

和崛起北部商圈的目标有很大
差距，升级产业业态、打造现代
高端商业的空间很大。

总体来说，实施金宇路升
级改造，对于提升北部城区形
象、优化路网结构、舒缓交通压
力、发展高端商业，形成宜商宜
业宜居的城市核心区，都具有
重要意义。市委、市政府对金宇
路升级改造高度重视，列为全
市2013年度重点城建项目，由
市领导亲自包保、大力支持，标
志着这条道路已经上升为关系
济宁发展、具有战略意义的一
条重要干道。

聚集人气

助力新城崛起

金宇路商圈将更具竞争力

新老城区实现融合发展

一条道路将改变一座城

本报记者 张宏磊 马辉

岳根才畅谈未来济北新区发展走向。 本报记者 马辉 摄
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